

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE

Jueves 17 de Diciembre de 1896.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año I.—Núm. 14.

Cesar Alba.

Hoy hace ocho años que falleció en Valladolid el que fué queridísimo amigo nuestro, correligionario consecuentísimo, diputado á Cortes por Villalpando, honra del foro, modelo de caballeros y amantísimo padre.

Todavía no se acostumbra el Colegio de Abogados de Valladolid, ni las salas de sus Audiencias, á la ausencia del que brilló en sus estrados, ni la sociedad vallisoletana á verse privada de su concurso para todo lo que fuese alto, noble, culto y afectase á su progreso en cualquier forma.

La provincia de Zamora tuvo ocasión mientras representó en Cortes uno de sus distritos, de apreciar las diferentes cualidades de su carácter, su actividad y su interés por el país al que le ligaban tantos motivos de afección.

A sus hijos, que tan gallardas muestras vienen dando de seguir el noble ejemplo de aquel hombre ilustre, envía la Redacción del HERALDO la expresión sentida de sus simpatías y afectuoso recuerdo.

DE GRAN IMPORTANCIA

No puede negarse el efecto mágico que produce en los buenos zamoranos el silbido de las locomotoras que atraviesan nuestra provincia por el Norte, por el Sur y por el Este. El humo opaco que, flotando sobre las veloces máquinas, dibuja en el horizonte la silueta del progreso, llena de alegría y de ilusiones el corazón de los que con frecuencia salimos á contemplarlo. El ferrocarril es una gran arteria por la cual circula la rica savia de nuestra Península, trasportando los elementos de vida desde los lugares de la producción hasta los del consumo, con una rapidez no presentada ni soñada por nuestros antepasados. Con las locomotoras desaparecen las distancias, las relaciones se estrechan, circulan los productos, aumenta el comercio, y se funden los pueblos, destruyendo el regionalismo tan pernicioso para la unidad social y política. Las plataformas no sólo arrastran vinos y cereales, muebles y tejidos, maquinaria é instrumentos sino libros, cartas y periódicos: lo mismo abastecen al espíritu que al cuerpo, á los individuos que á los pueblos; y el cerebro y el estómago les tienen que vivir agradecidos, porque á ambos llega su benéfica influencia.

Pero para que los ferrocarriles presten servicio completo á las regiones que atraviesan, es necesario que obren en combinación para que las noticias no se añejen ni se descompongan los productos, porque en el caso contrario, resultan obras tan costosas como inútiles. Así, por ejemplo, cuando días atrás veíamos

levantar terraplenes y oradar collados buscando el nivel de los raíles de la transversal, ambicionábamos la ligereza y prontitud de las obras, como quien espera grandes utilidades de su terminación. Pasaron los años, los meses, los días y las horas y la nueva línea no llena las aspiraciones del pueblo, y lo que es aún peor, está perjudicando con sus servicios á muchas poblaciones en lo tocante á correos; ¿Dónde está la causa? ¿Por qué una vez hecha la obra grande, no ha de realizarse la pequeña? ¿O es más difícil combinar las horas y armonizar los servicios, que taladrar montañas, rellenar los valles y salvar los ríos? Y si estas grandes obras no tuvieron otros objetivos que facilitar las relaciones de los pueblos, ¿por qué se han de estrellar en obstáculos insignificantes, iniciativas que no pudieron ser detenidas por rocas inconmensurables ni por abismos profundos?

No podemos asegurar si la pereza de de comunicaciones de nuestra provincia tiene su base en la transversal ó en las oficinas de correos; pero desde luego es incomprensible que pueblos como Corrales reciban la correspondencia con más retraso desde que resuena el silbato de la locomotora en sus valles. Se nos dice que el correo de Madrid no llega á ese pueblo ni á Benavente, el día que se recibe en la capital, como antes sucedía; y otros pueblos que ayer estaban bien servidos con sus peatones directos, hoy se quejan de la reforma que les priva de recibir las noticias con la frescura y prontitud tan necesarias en los críticos momentos porque atraviesa la patria. La carta que se deposita á las nueve de la mañana en el buzón de Zamora, tarda 24 horas en llegar á Gema y á los demás pueblos que acuden al Perdigón para recoger el correo; ó lo que es lo mismo, estos pueblos han sufrido con la nueva reforma un retraso de 20 horas en su comunicación con el resto de la Península.

Acaso el error no es hijo de la empresa de la transversal, ni de las oficinas de correos, ni de sus activos empleados; acaso la desorganización radica en la cabeza, y el desconcierto obedece á disposiciones del Gobierno, pero la gravedad del mal hace urgente el remedio; porque si en las actuales circunstancias nos parece á los de la capital que corre poco el telégrafo, ¿qué dirán los pueblos de abandono tan fenomenal?

Suplicamos, pues, á nuestras autoridades que tomen cartas en el asunto, siquiera por complacer á las madres que teniendo sus hijos en la guerra, esperan con ansiedad la hora del periódico, única fuente de noticias que alivia sus penas y enjuga sus lágrimas.

MENUDENCIAS

Los admiradores de D. Juan Nicasio Gallego nos vemos muy favorecidos con la aquiescencia del Sr. Olmedo, al ver

que las poesías del vate zamorano se colocan en *La Voz del Magisterio* en lugar preferente á su artículo de «Gimnasia.»

Por cierto que en el citado artículo se proponen cosas peregrinas; v. g., que hagan ejercicios gimnásticos los maestros y las maestras, y que la clase fuera pública.

Esto último sí le gustaría al Sr. Olmedo.

Sr. Gobernador:

La excelente policía que V. S. tiene á sus órdenes, no dejará de darle exacto conocimiento de cuanto ocurre en la capital y de las distracciones honestas que en determinados centros de recreo se toman como inocentes pasatiempos.

Por sí no lo sabe, le diremos que á nosotros llega el rumor público de que los colores cambian y las puerias aseguran las cabeceras.

Leemos en *El Imparcial*, del día 15: «A causa de haber asistido varios presbíteros á las conferencias políticas dadas por el Sr. Nocedal en Valencia, el prelado de aquella diócesis, Sr. Sancha, ha dispuesto que se instruya expediente, con objeto de castigar estas faltas de subordinación y disciplina.»

Don Francisco Cirujeda y Cirujeda, sigue siendo comandante de infantería á secas, como si nada hubiera sucedido.

Corporaciones entusiastas y pueblos impresionados han acordado regalarle las divisas de un nuevo grado que el gobierno quiere también concederle; pero... que el señor de Weyler no quiere pedir para él.

Resquemores de un general.

Los de Sueca, adelantándose como los almendros, fueron á Cuba á ovacionar á su ídolo Arolas por las hazañas que todavía no ha perpetrado.

Y el general en jefe tomando la teoría por activa y pasiva, ovaciona por lo que no se hace y se calla por lo bueno que se lleva á cabo.

Esto es, se hace el sueco.

Ha desembarcado en Manila el general Polavieja, y efectivamente ha encontrado el Archipiélago en la triste situación en que lo pintaban todos los que pedían la cabeza de Blanco, y para poner remedio eficaz, va y cablegrafía al gobierno, que piensa mantener las mismas posiciones que su antecesor, hasta que lleguen refuerzos.

Pues para ese viaje no necesitábamos los clamores de la opinión pública.

El general Weyler lo han quemado en efígie en Marshook, estado de Pennsylvania.

También ha sido quemado y ahorcado en efígie en Dubois.

Y exclamará el general ante esas ejecuciones:

—Pues que ahí me las den todas esos terribles matones.

¡Hoy las ciencias adelantan que es una barbaridad!

Y para convencerse de esto, vean ustedes lo que á fuerza de estudio ha descubierto un general ruso.

Que el miedo es cosa terrible.

Que este es insuperable en el soldado.

Que la intrepidez consiste en dominar el miedo.

Hasta aquí Pero-Grullo; pero ahora viene lo bueno.

El general ruso ha descubierto el medio de dominar al miedo. Esto—dice—se consigue con la práctica.

Pero ¿cómo tener esta en tiempo de paz?

Pues según [el general se dará á los soldados durante las maniobras un cartucho con bala por cada diez de los que hayan de disparar]

El remedio resulta un experimento al natural, que no sabemos si sería excelente, pero estamos seguros de que es... inhumano.

SECCION RECREATIVA

Ripios y otros excesos.

En tus labios, vida mía,
una abeja se posó,
ella robó tu dulzura
y tu á ella su aguijón.

Me dicen que á la pintura
eres tan aficionada,
que de exceso de afición
hasta te pintas la cara.

No vine anoche á la reja,
porque el bruto de tu padre
me entretuvo en la taberna.

De un gitano muy guasón
se vió su juicio en la Audiencia,
y al leerle en la sentencia:
á presidio por ladrón,
preguntó con sorna el caco:
—¿Se puede fumar allí?
Y al responderle que sí,
dijo: —Pues venga tabaco.

La electricidad se impone.

TRANVIAS ELÉCTRICOS EN BARCELONA.

Se trata de dotar á Barcelona y pueblos del llano de un sistema de tranvías que sea el mejor de España, y acaso de Europa.

Se propone la empresa gastar un total de 10 á 15 millones de pesetas de capital extranjero, dando trabajo inmediato á gran número de obreros y fábricas.

La empresa ha ofrecido al municipio anticiparle dentro del plazo de tres meses, á contar desde el día en que se otorgue la concesión final, el importe de diez años de cánon, sin interés alguno, y obligándose, si así lo piden los Ayuntamientos, á que tal compromiso conste como una condición *sine qua non* en el pliego de condiciones de la subasta; estos diez plazos serán los últimos de la concesión.

Al término de la concesión pasarán las líneas y sus dependencias á ser desde luego propiedad de los municipios.

La Compañía respetará todos los derechos adquiridos hasta la fecha de la ley especial, 6 de Junio de 1894.

Se ofrece al Ayuntamiento un depósito de garantía de 5 por 100 del valor de las obras, además de otro 5 por 100 que previene la ley.

A horas convenientes y señaladas de común acuerdo entre la empresa y los obreros, aquélla establecerá pasajes para éstos á precios sumamente reducidos.

ALUMBRADO ELÉCTRICO

Balaguer.

En Balaguer ha quedado ultimado el contrato para el alumbrado eléctrico por el señor Virgili, haciendo la instalación la sociedad electricista belga con residencia en Barcelona.

La fábrica se establecerá en la de harinas de la señora doña Paulina Sala, viuda de Rubies, con un salto de 40 caballos, habiéndosela arrendado el señor Virgili.

El Ayuntamiento ha hecho la concesión por diez años, con la exclusiva para el alumbrado público, pagando por 2.000 bujías diarias 3.500 pesetas al año, debiendo durar la luz desde la puesta á la salida del sol.

Los abonados particulares satisfarán 2'50 pesetas por lámpara de diez bujías.

Onteniente.

Informado por el ingeniero don Luis Dicenta se ha remitido á la comisión provincial un proyecto de aprovechamiento de aguas del río Clariano como fuerza de motriz de una fábrica de electricidad para el alumbrado público de Onteniente, Valencia.

En breve se procederá por el ingeniero señor Monfort á la confrontación é informe de un proyecto de aprovechamiento del río Zorra como fuerza motriz de una fábrica de electricidad para el alumbrado público de Ayora (Valencia).

Daimiel.

Por escritura social ante el notario señor Alonso Caballero se ha constituido la Sociedad anónima «Electra de Daimiel» á la cual han cedido todos sus derechos los señores Martínez, Soriano y C.^a

El capital social es de 100.000 pesetas suscriptas en el acto ampliables según las necesidades del negocio.

Soria.

Se ha inaugurado el sábado pasado el alumbrado eléctrico público y particular de esta ciudad.

El motor de vapor es una máquina de 20 caballos efectivos, dando movimiento á un alternador Brown. Boven C.^a, marchando á 2.000 volts de tensión.

La parte mecánica ha sido hecha por los señores Sturgess y Foley, de Madrid.

Zamora.

Ya ven ustedes cómo la llevamos.

VARIEDADES

LAS SOPAS DE AJO

Todo aquel que se precie de castellano y en el invierno al campo salga temprano,

ó se levante pronto

para el trabajo,

no lo hará sin tomarse sus sopas de ajo.

Delante del *manejo* que arde en la lumbre sacudiendo del frío

la pesadumbre

verá con gran cuidado salir cortadas

del rico pan de *hechura* las rebanadas.

Y en la sartén el caldo que alegre chilla

sazonador futuro de la escudilla.

Y en la sabrosa mezcla ya reposada

hundir poquito á poco la cucharada.

Y haciendo una parada de cuando en cuando

remojarle con vino de Villalpando.

¿Quién pasó por el Cubo que no probara

aquellas sopas de ajo de la Jenara?

¿Ni quien ha caminado por las Castillas

que olvide las posadas de Tordesillas?

¿Y quien siendo muchacho salió á la escuela

sin el previo consumo de una cazuela?

El cazador de espera toma el atajo

con su primer refuerzo de sopas de ajo.

El gañán que va al surco *arique* ó siembre

sus buenas sopas de ajo almuerza siempre;

y veréis que le causan mayor contento

cuanto más insidioso pique el pimientó.

Tomen el chocolate las señoritas

aunque dentro se encuentren *estalactitas*.

Tomen los extranjeros el café puro

ó virutas pintadas de verde oscuro.

Peró yo me pronuncio de arriba á abajo

por las ricas é hirvientes sopas de ajo.

Ruidos.

Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid 16 de Diciembre de 1896.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Expediciones filibusteras.

El periódico *Daily Telegraph* publica un despacho de Nueva York dando cuenta de que 38 filibusteros han marchado de Dallas para Cuba, y que el

viernes saldrán hasta otros mil de San Luis.

También parece que se preparan nuevas expediciones en Denver, Cleveland y Boston.

La inmensa mayoría de los individuos alistados en esta recluta fraudulenta son aventureros norteamericanos.

De la Bolsa.

La baja que en París ha sufrido el exterior español tiene su origen en rumores relativos á la suspensión de pagos de una importante empresa española.

La empresa quien se alude es la compañía de los ferrocarriles andaluces; pero no tiene el menor fundamento cuanto se ha dicho de la suspensión de pagos.

El rumor ha partido de la convocatoria hecha por el Consejo á sus acreedores para proponerles un arreglo.

Tramosos.

Según datos oficiales, lo que las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos adeudan al Tesoro público por atenciones de enseñanza asciende á la cantidad de 5.981.979 pesetas.

De las cuarenta y nueve provincias, solo Guipúzcoa Navarra, Pontevedra, Vizcaya, Baleares y Gerona aparecen con tan importantes atenciones completamente cubiertas.

En las restantes existe alguna que debe más de 300.000 pesetas.

Conferencia.

El duque de Tetuán ha celebrado esta tarde una larga conferencia con el señor Cánovas del Castillo.

También ha visitado al presidente el ministro de Hacienda.

Disgusto.

Parece que al llegar anoche á Guadalupe las tropas que pasando por Madrid van á concentrarse en Valencia, se produjo allí algún incidente desagradable por no haberse dispuesto alojamiento y víveres para dichas fuerzas.

La autoridad del jefe que las mandaba impidió un conflicto que habría podido alcanzar ciertas proporciones.

Regalo de buque de guerra.

En el ministerio de Estado se ha recibido un despacho de nuestro ministro en la República del Uruguay, participando que la colonia española allí residente se ha reunido y ha acordado regalar á nuestro Gobierno un buque de guerra con destino á las costas de Cuba.

Esta determinación es tanto más de agradecer teniendo en cuenta la crisis por que atraviesa el comercio de aquella República Americana desde el año 1890.

Sorpresa.

Según noticias recibidas hoy en Madrid, el gobierno de la República de Santo Domingo, ha confiscado en aquellas aduanas 300 rifles y cien mil cartuchos que se intentaban sacar de aquel estado con destino á los insurrectos de Cuba.

NOTICIAS

Hoy á las seis en punto de la tarde, celebrará el Colegio de médicos junta general, en forma de *reunión de confianza*, para tratar varios asuntos de oportunidad y conveniencia.

La Junta Directiva ofrecerá á los so-

cios un modesto *lunch* en el cual lo más sabroso y confortable será la armonía y cordialidad de relaciones de compañerismo que informan el acto.

El tiempo.

Del *Boletín Meteorológico* que escribe el popular Noherlesoom tomamos los siguientes pronósticos, para la segunda quincena de este mes de Diciembre.

El viernes 18 habrá alguna lluvia, especialmente en las regiones N. O. y N. E. de nuestra península; el 19 será lo mismo, aunque empeorará algo más el tiempo, produciéndose algunos chubascos con vientos de entre O. y N. El día 20 y el 21, por efecto de una borrasca intensa que se desarrollará al N. O. y N. de Europa, habrá algunos fuertes chubascos, continuando así el tiempo los días 22 y 23, y en el N. O. de España caerá alguna nieve, y en el resto, el viento será ventoso, desapacible y con fuertes hielos. El 24 y 25 continúa el frío y desapacible por efecto de las bajas presiones que se formarán en el Mediterráneo.

Del 27 al 29 se producirá en nuestra península el cambio más notable de la quincena, y se producirán lluvias, nieves y vientos de entre O. y N.

El 28 las lluvias y nieves serán bastante generales, con vientos de SO. y noroeste.

El 29 será menos sensible la depresión atmosférica de los días anteriores y el 30 se recrudecerá el mal tiempo en el golfo de Gascuña, ocasionando algunas lluvias, nieves y vientos fuertes del oeste norte, especialmente en las regiones septentrional y pirenaica.

Resumiendo: el carácter general de la segunda quincena de Diciembre será tiempo de hielos y de nieblas, escaso de lluvias y nivoso en los días ya citados.

Para armonizar la aspiración de la ciencia pedagógica, que confía á la mujer la enseñanza de los párvulos, con las vacilaciones que presentó el estado de la legislación en la materia y con los derechos de los maestros, se ha resuelto por el ministerio de Fomento conceder el ascenso á las escuelas elementales de dotación inmediata superior á la legal de las de párvulos, á los maestros y auxiliares que desempeñen en propiedad las de esta clase.

Los solicitantes deben llevar dos años de la categoría inferior á la del ascenso que pretendan.

La actividad que venía manifestándose en el mercado inglés de vinos y espíritus se ha contenido un tanto durante la última semana y aun cuando en conjunto hay más movimiento que otros años por esta misma época, el número é importancia de las operaciones efectuadas es inferior á lo que se esperaba, dada la animación con que empezó la campaña.

Depende esta situación de muchas causas, siendo una de ellas el retraso con que han empezado á llegar los vinos nuevos; la calidad deficiente de algunas partidas presentadas y la tendencia al alza que en los precios se observa, y que el mercado inglés resiste cuanto puede el aceptar.

En el distrito de Liverpool es donde ha reinado más animación, especialmente con Oportos, Tarragonas y vinos de Jerez, siendo satisfactorio consignar que las entradas de estos últimos han sido

importantes y parecen demostrar que renace, en parte, el favor que años atrás gozaban estos vinos.

La sementera toca á su fin, y en general, puede decirse, que aunque algo tardía se ha hecho en condiciones abonadas para augurar una cosecha de granos copiosa.

Después de las abundantes lluvias de fin de Octubre y primeros de Noviembre, ahora ha vuelto el régimen lluvioso que favorecerá seguramente la germinación de la semilla, mucho más si trascurren ocho ó diez días sin que los frios arrecien demasiado.

Hay en perspectiva un año abundante en cereales en toda España á poco que ayuden los meses de Abril y Mayo.

Nuestros mercados trigueros se presentan en general con bastante animación, no realizándose grandes ventas por no hallarse los compradores muy dispuestos á aceptar las cotizaciones de las pocas ofertas que se hacen.

Los precios se presentan con gran firmeza.

Los telegramas del extranjero por otra parte acusan alza, siendo, pues, el estado general del negocio triguero muy halagüeño para los que tienen existencias en sus graneros.

Hoy á empezado á expendirse en la panadería «La Constancia» una nueva elaboración de pan superior, de primera clase, ó sea de la llamada de lujo, fabricada con harina extra y en variedad de formas, tomadas de las que en Madrid se dá á este artículo en panecillos pequeños de tan sabroso gusto como buena vista, y que permite la comodidad y limpieza de servir un pan entero para cada comensal.

Hemos visto las muestras del artículo, y creemos que ha de tener gran aceptación.

Organizado el noveno batallón de Filipinas saldrá esta noche para Cádiz en dos expediciones, la primera á las diez y la segunda á las doce.

Antes de salir, los soldados serán revistados en la Alameda de Hércules por el coronel del regimiento de Soria don Antonio Jerez, que fué el encargado de organizarlo.

La Dirección general de contribuciones indirectas de Francia ha publicado en el *Bulletin de Statistique* del ministerio de Hacienda la cifra oficial de la producción de vinos en 1896.

Para 1896 la cosecha de vinos en Francia se valúa en 44.666.000 hectólitros ó sea un aumento de 17.968.000 hectólitros con relación á 1895 y catorce millones 139 000 hectólitros sobre la media de los 10 años últimos.

Contando 4.650.000 hectólitros para Argelia según los datos transmitidos á la Administración y 300.000 hectólitros para la Córcega, se llega á una producción total de 49 millones de hectólitros (esto es lo que se dice una buena cosecha.)

En 79 departamentos ha habido aumento de cosecha, calculándose que 41.952.000 hectólitros tienen una riqueza alcohólica inferior á 11 grados (los hay hasta de 6.º), 1.457.000 de 11 grados y 1.247.000 mayor de 11 grados.

Por los malos temporales, han dejado de salir los pescadores al mar, y hace tres días que no se recibe ninguna clase de pescado en esta plaza.

A Barcelona han llegado 278.670 fanegas de trigo extranjero.

Y eso á pesar del gran alza que han tenido en los puntos productores del exterior y del alto tipo á que están los cambios.

De Toro han sido extraídos 2.026 hectólitros de vino vendiéndose de 17 á 28 pesetas cada uno. Los viticultores se muestran animados á trabajar en la reposición del viñedo, en vista de que los caldos vuelven á tener estimación.

Anoche no pudo celebrarse sesión la Corporación municipal por falta de número de señores concejales.

Hoy empezarán los acopios de materiales para las obras de ensanche de la capilla de Nuestra Señora del Tránsito.

Nuestros plácemes á la comisión ejecutiva y á su presidente nuestro querido amigo señor Cid, por la actividad é interés que se toman para realizar lo iniciado por nuestro prelado.

El día 20 de este mes se firmará el decreto llamando á 4.000 inscritos al servicio de la Armada, los cuales ingresarán á medida que lo requieran las necesidades.

Desde luego serán llamados los precisos para el reemplazo de los cumplidos en Cuba y Filipinas, y para las dotaciones de los acorazados *Colon* y *Carlos V* y del crucero *Lepanto*.

En el arsenal de Cádiz se trabaja activamente en las obras del acorazado *Carlos V*.

Ha comenzado á practicarse la instalación de las máquinas en el crucero *Princesa de Asturias*.

El jueves se bendicirá en la catedral de Valencia la bandera del batallón expedicionario que marchará á Filipinas en breve.

Audiencia.

Señalamiento para el día 18.—Lesiones.—Zamora.—Pedro Fernández Santos.—Ponente, Sr. Celis.—Acusación, señor teniente Fiscal.—Abogado, señor Núñez B.—Procurador, Sr. F. Escudero.

Juzgado municipal.

Nacimientos, 1.
Matrimonios, 0.
Defunciones, 0.

Dstrucción del pulgón de las habas y rosales.—He aquí un procedimiento que ha dado muy buenos resultados; se hace hervir hasta reducirla á la mitad de agua con ramillas del laurel, y una de ciprés, con el caldo que queda, se rocían las plantas perjudicadas, empleando en lugar de pincel una rama de ciprés.

Esta operación se sepite dos veces, y se vuelve á empezar si el pulgón no ha desaparecido, lo que es raro.

Es un remedio muy eficaz y sobre todo muy económico.

El *Monitor Agrícola* indica un medio sencillo para expulsar del grano los gusanos que lo destruyen. Para conseguirlo, basta mezclarse un poco de lúpulo, cuyo olor fuerte les hace huir; que no empeora la calidad de la harina y puede emplearse aun siendo de clase inferior, y por lo tanto de poco precio. Combinando su uso con una buena ventilación de los graneros, se evitan grandes mermas.

En Lugo van muy adelantados los trabajos para la constitución de una Cámara Agrícola.

Esta, que es una de las consecuencias inmediatas del Congreso ganadero y agrícola celebrado en Septiembre próximo pasado, quedará constituida probablemente en lo que resta de mes.

En las plantaciones de la remolacha de Asturias se ha presentado este año una enfermedad que consiste en una podredumbre negra que invade el tercio superior de las raíces, propagándose rápidamente á toda la planta y contagiando las inmediatas.

Efeméride del día.

1653.—Toma posesión del Obispado de Zamora entrando en la ciudad Don Antonio Payuo; hace el número 54 de sus obispos.

Servicio telegráfico.

De nuestro Corresponsal especial.

Victoria en Camajuani.

Madrid 17 (9 m.)

La columna mandada por el teniente coronel Lara, formada por fuerzas de Granada y Alava, batió en Camajuani á los insurrectos, ocasionándoles grandes pérdidas.

Funciona la artillería.

Un grupo de 2.000 rebeldes, formado por las partidas de González, Monteagudo y Machado, ha sido batido con rudeza por nuestras fuerzas. Se hizo necesario el uso de la artillería, y con solo seis cañonazos, logramos dispersarlos.

Bajas en el enemigo.

En el combate á que se hace referencia en el anterior telegrama, dejaron los insurrectos en el campo de batalla 24 muertos, entre ellos cinco titulados jefes; nosotros tuvimos un capitán y 13 soldados heridos.

Siguen los insultos.

Continúa en los Estados Unidos el reclutamiento de soldados para la insurrección cubana. Los yankees han ahorcado la efigie del general Weyler; han quemado la bandera española y se han entregado á otros monstruosos excesos contra España.

Proposición del senador Camerón.

Telegrafían de Wahinton, que mañana dictaminará el comité de Relaciones extranjeras, sobre la proposición de Camerón, que pide la independencia cubana, con in-

tervención de los Estados Unidos, para terminar la guerra.

Contestación al Mensaje.

Hoy se contesta al Mensaje de Cleveland, agradeciéndole la corrección que ha demostrado con España, y manifestándole al mismo tiempo, que sabremos mantener nuestros derechos, en caso de que llegaran á ser vulnerado.

Weyler y Cirujeda.

Se han cambiado entusiastas y cariñosos saludos entre el general Weyler y el comandante Cirujeda, destruyéndose así la calumnia que sembraba discordias entre el general en jefe y su subordinado.

El práctico que acompañó á Cirujeda en el combate de Punta Braba, ha visitado en la Habana al general Weyler, y este le regaló cien pesetas.

Sánchez Ortiz.

A los emigrantes al Brasil.

Habiendo llegado á nuestro conocimiento, por quejas y reclamaciones oficiales del Gobierno del Estado del Gran Pará, la relación de numerosos actos incorrectos de la Agencia Ducay, en esta ciudad, tales como embarcar individuos indocumentados, ó con documentos ajenos, ó con nombres cambiados; ya cojos y mancos inútiles ó tísicos y paralíticos, previa fianza de 30 ó más duros, y ya ancianos septuagenarios como supuestos padres de mozos que no eran hermanos; y tales como exigir y cobrar á los desvalidos emigrantes cuantías de 10, 20, 30 y hasta de 40 duros, bajo increíbles pretestos, de todo en todo injustificables, el Sr. Superintendente de esta emigración al Pará ha creído necesario destituir del cargo de Agente nuestro al dicho señor Ducay, con profundo disgusto, por tantas innecesarias irregularidades y por la falta de equidad tenida con aquellos infelices.

Por tanto, hago saber á los emigrantes de Galicia, León, Asturias, Zamora, Salamanca y demás provincias:

- 1.º Que el Sr. Ducay no es ya nuestro Agente.
- 2.º Que no daremos pasaje á ningún emigrante presentado por dicho señor.
- 3.º Que hemos establecido nuestro Escritorio en Vigo, con el propósito de regular el servicio de las Agencias y de evitar á los que emigren gabelas y exproliaciones.
- 4.º Que no inscribiremos á ningún emigrante que no se haya presentado ántes al Consul de los Estados Unidos del Brasil en esta plaza, y que no traiga un volante de este señor en que conste que han sido visados sus documentos y que puede embarcar, y
- 5.º Que cuantos deseen informes y libros de noticias referentes al próspero y floreciente Estado del Pará, no tienen más que dirigirse al que suscribe, Quinta Piñeiro, en esta ciudad, y se les mandarán sin costarles nada.

Vigo 12 de Diciembre de 1896.—El Gerente, *Pelayo Cepeda*.

La Constancia.

GRAN FABRICA DE PAN

SAN TORCUATO, 5.

Teniendo en cuenta los deseos de muchos de sus favorecedores, esta casa tendrá á la venta desde las ocho de la mañana, pan de la misma elaboración, clase y forma que el que se fabrica en Madrid.

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE QUE SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS EXCEPTO LOS FESTIVOS

Se suscribe en su Redacción y Administración,

PLANTA BAJA DEL TEATRO PRINCIPAL, IMPRENTA,

á los precios siguientes:

	UN MES	TRES MESES	SEIS MESES	UN AÑO
Para la capital.	UNA peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella.	» »	3'50 idem.	7 idem.	12'50 idem.

El pago de la suscripción es adelantado.

NÚMERO SUELTO CINCO CÉNTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

DON MANUEL JUAN RONCERO

Se insertan anuncios á precios convencionales pagando cada uno 10 céntimos de peseta, según ley de 14 de Octubre de 1896.

SE ADMITEN ESQUELAS DE FUNERAL EN ESTE PERIÓDICO HASTA LAS TRES DE LA TARDE

GRAN COLEGIO DE SANTO TOMÁS DE AQUINO
Incorporado al Instituto provincial de Zamora.

DIRECTOR:

Don Antonio Jimeno Caridad.

Los brillantes resultados obtenidos por este Colegio en los exámenes pasados, en los que los 46 alumnos matriculados obtuvieron 29 notas de sobresaliente, premios, menciones honoríficas, etc., etc., son la mejor recomendación del Establecimiento.

El acreditado Colegio de Santo Tomás cuenta con espacioso local, alumbrado con luz eléctrica; con personal ilustrado y ya conocido del público zamorano: gabinetes completos de Física y Química, Geografía y Fisiología humana: amenos y honestos recreos que estimulan la aplicación de los jóvenes, etc., etc.

Todo con arreglo á los últimos adelantos de la Pedagogía contemporánea.

Pídanse Reglamentos para conocer detalles.

La matrícula queda abierta en este Colegio desde el 1.º de Septiembre.

Se admiten repastos y traslados de matrícula.

Solicitudes al Director, Reina, 26 y 28, ZAMORA

DROGUERÍA

DEL LICENCIADO EN FARMACIA

Don Federico Martínez.

SAN TORCUATO, 6.

En este establecimiento, hallarán los señores Farmacéuticos un surtido completo en Drogas

Alcaloides, Especialidades Nacionales y Extranjeras y todo lo concerniente á la sección de Droguería Medicinal en condiciones tales de pureza, que se acredita con solo las marcas de las casas de que proceden.

En la sección industrial, ofrecemos pinturas preparadas y en polvo, brochas, barnices, etc., etc., á precios económicos.

Servicio de comunicaciones.

PARA ALCÁÑICES

Coche diario, que sale de esta capital á las diez de la mañana y el de regreso llega á Zamora á las tres de la tarde.

PARA BENAVENTE

Tren mixto, que sale á la una y cuarenta minutos de la tarde y tren correo á las doce y cuarenta minutos de la noche.

PARA FERMOSELLE

Coche diario, sale de esta capital á las diez de la mañana y el de regreso llega á la misma á las tres de la tarde.

PARA PUEBLA DE SANABRIA

Coche diario, que sale de Zamora á las diez de la mañana y llega á esta capital el de regreso á las tres y media de la tarde.

PARA MEDINA DEL CAMPO

Tren correo, sale á las cinco y cuarenta minutos de la tarde y los miércoles, viernes y domingos tren mixto, que sale á las cinco y treinta minutos de la mañana.

Llega el tren correo á Zamora á las ocho y cuarenta y cinco minutos de la mañana y los mixtos en los días expresados á las nueve y cuarenta y seis minutos de la noche.

PARA SALAMANCA

Trenes diarios, á las doce y veinte minutos de la tarde y á las dos y veinticuatro minutos de la noche; siendo las horas de llegada á Zamora á la una y veinte minutos de la tarde y las doce y veinte minutos de la noche.

250 ptas.

Magnífica Bicicleta

Razón: Administración de este diario.

LABAJO

Viriato, 2.—ZAMORA

En esta casa encontrará el público todo lo concerniente al ramo de EBANISTERIA y TAPICERIA

Comedores completos, Gabinetes, Sillas de cuero; ídem de madera con grabados, desde seis pesetas en adelante y un sin número de objetos difícil de anunciar.

VIRIATO 2.

Se vende un Malacate de cuatro caballos de fuerza y de doble palanca.

En la Administración de este periódico darán razón.

IMPRENTA DE CALAMITA